

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
 En la isla, un mes. 1'50
 En el resto de España, tri-
 mestre 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que
 corresponda por aumento de fran-
 queo.
 NO SE VENDEN NÚMEROS SUELTOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas.
 En la primera plana y gu-
 cetillas, línea. 0'25
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número
 de inserciones.
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 24, pral.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO II.

Mahon, sábado, 13 de Mayo de 1882.

N.º 263.

CRÓNICA GENERAL.

De la *Correspondencia Catalana*:

En la mañana de ayer fué llamado á prestar declaracion en la escribania del Sr. Mallol, nuestro estimado redactor-cronista, declarado procesado por el juzgado de primera instancia del distrito de San Pedro, en virtud de haber publicado en las columnas de la *Correspondencia Catalana* un extracto, sin comentario alguno, de la sesion celebrada por el congreso industrial en el teatro de Novedades.

Segun se desprende de autos, á nuestro compañero se le exige la fianza judicial de DOS MIL PESETAS.

Para el humilde escritor público que llena su honrosa mision en estos tiempos, solo recibe en premio abrojos y espinas.»

A juzgar por las noticias que se reciben de provincias en la Asamblea que se celebrará el día 20 del mes corriente en Madrid de representantes del federalismo español se han de manifestar varias diferencias de principios representados respectivamente por los señores Pi, Ferrer y Cala; cada uno de estos tres demócratas entienden el federalismo de distinta manera y no dan igual alcance al pacto. Si el señor Pi y Margall persiste en su criterio de negar la cualidad de federales á los que no den al pacto el mismo carácter que él le dá, parecemos que de dicha Asamblea ha de salir más de un partido.

El cónsul general de España en París ha dirigido una extensa comunicacion al presidente de la Asociacion de Escritores y Artistas, Sr. Nuñez de Arce, dándole gracias en nombre de la comision formada en aquella capital, por sus esfuerzos para allegar recursos con que honrar la memoria del ilustré Moratin.

Tambien el Sr. Rubí da minuciosos pormenores respecto á los medios acordados en París para levantar un monumento al Moliere español en la casa donde falleció. De esos pormenores resulta, que la colonia española de aquella capital, incluyendo á la reina Isabel y al rey Francisco de Asis, se ha suscrito por 4.000 francos; que la lápida conmemorativa—de mármol de Carrara y que tendrá 2'50 metros de largo y 2 de ancha—cuesta 30.000 francos y está encargada su ejecucion á un artista italiano; que la comision se propone disponer el revoque de toda la fachada del edificio, imprimir una memoria, inaugurar el monumento con gran solemnidad y solicitar del Ayuntamiento de París que sustituya con el de Moratin el nombre de la calle de Montreuil, donde radica el edificio. Este último proyecto parece que será bien acogido por aquella corporacion.

El señor Rubí calcula que todos los gastos que los expresados proyectos originen ascenderán á unos 50 ó 60 mil francos.

La prensa conservadora adula al senador señor Orozco con objeto de atraerlo á su campo.

El objeto está conseguido; y desde hace días por cierto.

De esta labor fina se encargó *El Cronista*, que es maestro en estos

achagues, y el Sr. Orozco se dejó seducir por Calipso.

Las pasas fueron el pretexto. Y se pasó.

Dicen de Zaragoza que las sesiones del Congreso flóxerico no se inaugurarán hasta tanto que llegue á aquella ciudad el director de agricultura Sr. Acuña que se encuentra actualmente en Tarragona, con motivo de la inauguracion de la estacion vitícola de la misma.

En la nueva ley de empleados, para ser gobernador, no se necesitará tener treinta y cinco años sino treinta. Jóvenes fusionistas, vuestro es el mundo.

Puesto que lo permite D. Venancio, no seais modestos.... ¡A vivir y á cobrar!

En los alrededores de París comienzan las fiestas primaverales; las orillas del Marne y del Sena se pueblan los domingos de una multitud anhelante, ávida de coger las primeras flores y de aspirar los primeros perfumes; los vapores *Hirondelles* y el famoso *Touriste* han emprendido ya sus pintorescos viajes á Saint-Cloud, Suresnes y Saint-Germain; los *squares* y las avenidas de la ciudad se engalanan de nacies hojas, mientras los muros se cubren de carteles tentadores anunciando viajes de recreo, casi gratuitos, á Normandia, á Bretaña, á Suiza y á Bélgica. Unanse á esto las caravanas de ingleses que atraviesan París, en todos sentidos, las carreras de Longchamps que se han inaugurado brillantemente y la próxima apertura del Salon de Bellas Artes, y se podrá formar idea aproximada de la animacion y la alegría que vierte á su paso esa hada encantadora y sonriente que se llama *la primavera de París*.

Tal vez al influjo de la bella estacion se debe en parte el estado de ánimo en que se halla el barrio Latino. Los estudiantes están en revolucion desde hace tres ó cuatro dias; en la noche del lunes la efervescencia tomó serias proporciones. El grito de guerra de los estudiantes es: *¡Abajo los Alfonsos!* Muchos de los lectores de estas ligeras crónicas acaso ignoren la significacion de dicho grito. Es Alejandro Dumas el inventor del nombre; su comedia *Monsieur Alphonse* lo puso á la moda; desde entonces en París se llama *Alfonsos* á los hombres que viven á costa de las mujeres. En el barrio Latino, los *Alfonsos* constituyen una verdadera plaga; toda pobre muchacha sin esperiencia que llega á los alrededores del Odeon ó del Luxemburgo, encuentra á los pocos dias un tiranuelo que se apodera de ella, generalmente por la amenaza, y que despues la prostituye y la explota como en nuestra gran Antilla se explota al esclavo.

En la tarde del lunes, por todos los cafés y *brasseries* de la orilla izquierda del rio circulaba una especie de *Marsellesa* contra los repugnantes explotadores; era noche de baile en el jardin de Bullier y todo hacia preveer la tempestad que se preparaba. Un viento de *fronda* soplabá en torno del Panteon, á lo largo del boulevard Saint-Michel y por todo el barrio de las Escuelas. La cita de los genero-

sos libertadores era en Bullier; la *Marsellesa* escrita *ad hoc* resonó de pronto, y apenas la batalla se inició, la victoria fué para los estudiantes.

Ahora que han triunfado, es preciso que no imiten al Malatesta que nos presenta Barbier en *Francisca de Rimini*, dando á guardar las víctimas rescatadas á los mismos que las apetece.

Escriben de Murcia que han empezado los trabajos en las minas de manganeso. Si, como es de esperar, continúan en grande escala, los trabajadoras de otras comarcas pueden acudir á aquella provincia en la seguridad de encontrar ocupacion por cuatro ó cinco meses.

En Valencia, la exportacion de las fresas ha llegado á su apogeo.

Las vendedoras ambulantes pregonan la venta del aromático fruto á real y medio libra.

El ayuntamiento de Laguardia ha concebido el patriótico pensamiento de abrir una suscripcion para erigir un monumento á la memoria del insigne y popular fabulista alavés, don Félix Maria de Samaniego, que alcanzó preeminentemente lugar en la república de las letras.

Anuncian los periódicos norte americanos que ha sido robada del palacio del Senado de Washington, la Biblia que durante cincuenta y tres años ha servido á los senadores de los Estados-Unidos, para prestar su juramento.

Continúa el emperador de Rusia sin novedad alguna en su desagradable situacion.

Alejandro III, que es gran fumador, ha tenido que sacrificar recientemente toda su provision de cigarros habanos. Una carta anónima dirigida á un alto dignatario, denunció pocos dias há el hecho de que entre esos tabacos—cuyo número subirá á algunos millares—había una docena que ocultaba materias explosivas...

¡Horror! Inmediatamente se procedió á un minucioso exámen de todos los cigarros. Cada uno de ellos fué abierto y deshecho con grandes precauciones... Pero inútilmente, porque en ellos no había nada peligroso. El tabaco en cuestion ha servido para que los soldados de guardia en Gatchina llenaran con él sus pipas.

En España, el hombre más desgraciado es el que no tiene para un pitillo.

¡Compadezcamos al czar de todas las Rusias!

Un poeta de *La Fé*, natural de Consegua y yerno de las musas, dice á España, con ocasion del aniversario del 2 de Mayo:

...Que viste uncidos á reyes
 A tu carroza triunfal.
 ¡Reyes uncidos! Lo cual
 Que parecerian bueyes...

Un diario americano—dice *Le Rapet*—cuenta que una hija de José Bonaparte, rey que fué de las Españas, se halla en Watertown, dando lecciones de música y de lengua francesa.

Y aun de historia podría darlas tambien con gran aprovechamiento.

Malos tiempos corren para los miembros de ilustres dinastías, ora sean usurpadores, ora de derecho divino.

El rey de Nápoles—mejor dicho, el ex-rey vive en París en la mayor oscuridad, encerrado, ó poco ménos, en un cuartito amueblado del tercer piso del hotel Vuillemont.

Francisco II no puede resignarse á tan miserable vida y trata ahora de adquirir un hotel en el barrio de la Estrella. Gracias á la intervencion de la corte de Viena, ha logrado que el gobierno italiano haya dado oídos á algunas de sus reclamaciones acerca de los bienes que le fueron confiscados.

Más vale así... De otro modo, cualquier día los habitantes de la república francesa tropiezan con algun mendigo, envuelto en un manto harapiento de púrpura y armiño, con este rótulo escrito en el pecho:

Monarca cesante.

La vida se va encareciendo de tal manera en los distritos de Chelva, Chiva y Liria, segun *El Mercantil Valenciano*, que el martes se embarcaron para la Argelia más de 160 labradores de aquellos pueblos. Por análoga causa, dicen de Fregenal que emigra mucha gente de aquella parte de Extremadura á las minas de la provincia de Huelva.

Entre tanto, la empresa constructora del ferrocarril de Aranjuez á Cuenca participa á los gobernadores de algunas provincias que necesita urgentemente peones y barrenderos para aquellas obras en los términos de Alcázar, Huete, Huelbas, Cuenca y Sotoca. Este dato, así como el acuerdo de la empresa del Noroeste de aumentar hasta 10.000 el número de trabajadores en la seccion de Monforte á Petín, podrá interesar tal vez á los jornaleros de algunas comarcas.

Dicen de Vigo que el jueves 4, á las dos de la tarde, se perforó el túnel de las Frietas en el trozo de Petín al Cave, habiendo resultado perfectamente los encuentros. Dicho túnel alcanza hoy, con la perforacion dada á la boca de salida, 935 metros de longitud y es por consiguiente el más importante, despues del Oural, en la seccion de Ponferrada á la Coruña.

Tiene una sola pendiente de 0'018 y la perforacion se ha llevado á cabo con el auxilio de un pozo intermedio de 16 metros de altura.

La suscripcion abierta en Cuba por el *Diario de la Marina* de la Habana en favor de la familia del Sr. Moreno Nieto, ha ascendido á la cantidad de 1.300 duros, que han sido ya remesados al presidente del Ateneo, Sr. Cánovas del Castillo.

El temblor de tierra ocurrido el día 3 en Granada se sintió á la una ménos trece minutos de la madrugada. Su duracion fué de tres á cuatro segundos, las oscilaciones vibratorias y su intensidad de gran fuerza.

En muchas casas se movieron los muebles de las habitaciones, habiéndose roto bastantes cristales.

El temblor de tierra se ha sentido tambien en Málaga.

El célebre ex-director del Perú, don Nicolás Piérola, acaba de llegar á Pa-

ris con su familia. Un redactor del *Evenement* ha tenido con él una entrevista, en la que oyó largos detalles sobre la angustiosa situación que el Perú viene atravesando desde hace algunos años, y que en estos momentos es tristísima.

El Sr. Piérola es un antiguo periodista; habla correctamente el francés y el inglés. Piensa establecerse en París y aguardar allí la solución del conflicto de su patria con la República chilena.

El alcalde de Ocaña ha denunciado un periódico de aquella localidad, por insertar noticias falsas. Una de las supuestas falsas, es la referente á haberse verificado una función teatral. Y lo mejor del caso es que la función que niega el alcalde, la presencié el alcalde.

El Diario Español pregunta con tal motivo:

«Vamos á ver, ¿qué le hacemos á ese alcalde? ¿Le enviamos á sustituir al de Santander? ¿Le mandamos á Aranda? ¿Qué hacemos con ese fusionista?»

Probablemente darle un ascenso.

El juez Sr. Santana nos condenaba á nosotros por dar noticias falsas respecto á la resistencia al pago de la contribucion de subsidio, en los momentos mismos en que Zamora y otras poblaciones sufrían los embargos y cerraban sus establecimientos.

El alcalde de Ocaña no ha hecho más que imitar esta conducta, inspirada en la del gobierno.

Refieren á un colega de Barcelona desde Santa Eugenia de Berga el siguiente suceso:

Un hecho no ménos terrible que inexplicable lleva consternado á todo este vecindario. Dos malhechores han logrado introducirse á media noche en el manso Llagostera del Vall, distante de este pueblo unos 800 metros, y habitado por una honrada y pobre familia, compuesta de padre é hijo y sus respectivas mujeres. Apercibido el hijo de algun ruido que hicieron los malhechores, llamó á su padre, quien al salir de su cuarto cayó en manos de los ladrones ó asesinos que de una cuchillada le derribaron por tierra. Al ver esto el hijo se arrojó por una ventana para ir á pedir auxilio á los vecinos, los cuales comparecieron pronto en dicho manso, disparando algunos tiros por el camino. Al oír los disparos se fugaron los malhechores, sin que tuvieran tiempo para robar nada, si este era su intento.

Se ha hallado el cadáver del infeliz padre completamente desangrado á causa de una profunda y ancha herida que tenía en un costado.

Esta mañana ha venido el juzgado de Vich á practicar las oportunas diligencias.»

El congreso literario internacional de Roma es verdaderamente importante, por los puntos que se han de tratar en él y por la calidad de las personas que tomarán parte en sus debates. La apertura de este Congreso, que será presidida por el rey de Italia, se efectuará el día 20 del actual y sus sesiones durarán hasta el 4 de Junio.

España será representada en este congreso por el delegado nombrado por decreto del ministerio de Fomento, y el cual lleva la misión de redactar una memoria sobre el siguiente tema: «Legislación literaria de Italia, en su relación con los demás países, desde el punto de vista de la propiedad intelectual.» El Sr. Díaz-Pérez, que es el representante por el gobierno de España, saldrá para Roma muy en breve.

Mr. D'Amala, el marido de Sarah Bernhardt, ha dirigido un telegrama

á *Le Figaro*, de París, rogando á los que se están ocupando de su señora y de él en términos poco favorables, que tengan la bondad de esperar su regreso á aquella capital el día 20 de Mayo.

La telefonía acaba de tener importante aplicación. Una de las lentes de las escafandras de que se proveen los buzos para hacer sus trabajos y exploraciones dentro del agua ha sido sustituida por una placa de cobre en la cual se ajusta perfectamente el teléfono.

Muy pronto verá la luz un nuevo libro del emperador del Brasil.

Se titulará «Impresiones de un viaje por Europa», y estará escrito en francés.

El museo de instrucción pública que proyecta el ministerio de Fomento, tendrá la misma organización que el establecido en San Petersburgo, y que es uno de los mejores de Europa.

Leemos en nuestro estimado colega *El Diario de Santander*:

«Muy en breve designaremos los puntos donde han de ballarse expuestas, para ser firmadas por el público, las hojas que en su día han de formar el álbum que se dedica al señor D. Lino de Villa Ceballos, como recuerdo de la manifestación que se llevó á cabo el día 27 de Abril último.

Con el referido álbum se regalará á aquel señor un magnífico bastón, de cuya compra se ocupa una comisión nombrada al efecto.»

Ha sido presentado á la autoridad militar de Málaga un moro berberisco que no deja de llamar bastante la atención por sus excentricidades.

Llegó á aquella capital hace pocos días; habla perfectamente al castellano anticuado, y posee unos planos antiquísimos, en los cuales se apoya para decir que en cierta parte del castillo de Gibralfaro hay un tesoro guardado, tesoro que por herencia directa le pertenece.

Propónese pedir permiso al comandante general para practicar las necesarias excavaciones, y con este objeto ha solicitado la debida audiencia.

Zaragoza es la ciudad más dichosa de España.

Las ficciones de Jauja son allí verdaderas realidades.

Los jóvenes de la *high life* han formado una sociedad taurómaca.

Los estudiantes de la Universidad han constituido otra.

Los del comercio, otra.

Los militares de la guarnición, otra...

Un periódico local, *La Derecha*, excita al clero para que forme también su correspondiente sociedad taurina.

Zaragoza simboliza la situación del país está en las astas del toro.

Los niños precoces lo invaden todo.

Las Provincias, de Valencia, dá cuenta de este portentoso caso:

«El niño Vicentico Sales y León, hijo de don Jacinto Sales, diputado á Cortes por el distrito de Torrente, ha sido autorizado por el ministro de la Guerra para usar el uniforme de veteranos con la graduación de teniente.»

Por esta regla, el ministro de la Guerra nos sorprenderá cualquier día autorizando para usar el uniforme de guardia marina, con chichónera y todo, á D. Alejandro Mon ó á don Andrés Borrego.

La Sala de lo criminal de la audiencia de Madrid ha dictado sentencia en una causa relativa al robo y asesi-

nato de una vecina de Jetafe.

Cuatro procesados habían sido condenados por el juzgado de aquella localidad á pena de muerte, y la audiencia dictó, en conformidad con la petición fiscal, el sobreseimiento provisional. Los procesados hace seis años que están presos.

El señor ministro de la Guerra se ha llamado *cabeza de turco*.

¡Cielos! ¿No le bastan todavía los mote y calificativos con que la milicia y el país en masa le obsequian, que aún busca más?

Van á suprimir muy pronto, según se dice, á los delegados de Hacienda.

Que sea pronto; porque si no, estos delegados van á suprimir á los contribuyentes.

O ellos ó nosotros, como dicen, por lo bajo, los constitucionales señalando á los centralistas.

Escriben de Castro-Urdiales, que en la tarde del miércoles último, se aproximó á aquel puerto el queche-marín *Modesta*, procedente de Gijón, matrícula de Rivadeo, que desde la altura de San Vicente de la Barquera iba sufriendo un fuerte temporal, dominado desmantelado y falto de todo recurso.

Una lancha de Castro salió á darle auxilio y en ella se embarcaron el capitán y tripulantes de dicho queche-marín, abandonando el buque, que, garreando, á pesar de sus dos anclas, y arrastrado por el fuerte Noroeste, fué á estrellarse contra las peñas de Lusero.

La sociedad del Tiro de Pichon, en Cádiz, recibirá dentro de poco de Inglaterra, los aparatos llamados «palomas mecánicas», que recientemente se han inventado en aquel país para sustituir en las fiestas del tiro, á las palomas de carne y hueso.

En la provincia de Gerona, se va á emprender la explotación de una nueva industria, casi desconocida podemos decir en Cataluña. Tratase de aclimatar en sus frondosos bosques el gusano de seda del roble, conocido por los naturalistas con el nombre de *Attacus Pernyi*, que es originario del Norte de China. Los dos únicos elementos necesarios para obtener buenos resultados con la cría de este atácido, están al alcance de todos, por la circunstancia especial de abundar en aquellos montes los robledales y ser el clima de la provincia perfectamente adecuado á la vida del gusano, cuya aclimatación se desea obtener.

MAHON

LOS MISMOS PERROS.....

Cuando los fusionistas se hallaban á la expectativa del poder, nos regalaban todos los días un programa de gobierno saturado de libertad y de progreso: el Jurado para la prensa, el juicio oral para los delitos comunes, el matrimonio civil para todos los ciudadanos, la ampliación del sufragio en las elecciones, etcétera, etc., de suerte que salvo la continuación de una elevada personalidad, en nada se diferenciaban sus ofertas de los principios á que aspiran los partidos democráticos. Mas cuando entraron los fusionistas á sustituir al Sr. Cánovas, salvo algunos contados decretos con los que destruyeron monstruosas injusticias, continuaron bien pronto en

todas sus disposiciones el mismísimo camino que seguían sus antecesores, y que tan funesto resultó para la España liberal. La prensa fué perseguida con tanto empeño como ántes, los justos clamores de un pueblo subyugado desatendidos, cuando no despreciados, y las reformas reposando en el olvido, sin acordarse siquiera de plantear alguna, entre tantas y tantas, como nos tenían ofrecidas.

Para no variar ninguno de los principios conforme á los cuales gobernaba el partido conservador, era preferible que siguiese éste dirigiendo los destinos del país, porque al menos si nos priva por sistema de toda libertad, tiene el triste don de confesarlo ingenuamente, negando su eficacia y sus virtudes. Además, hemos de suponer que la crisis de Febrero fué debida, no al capricho de un personaje, sino á una necesidad tiempo hacía sentida, de variar el rumbo que seguía la nave gubernamental; pero insistiendo en la antigua rutina, no solo invalida el partido fusionista su eficacia de sustituir otra vez al partido conservador, sino que desatiende el fin á que fué llamado, y desconoce y niega el propósito que se le encomendó.

Si prescindiendo de las observaciones generales espresadas, nos circunscribimos á esta ciudad, veremos que todavía existen mayores razones para sostener todo lo dicho.

Con el gobierno del Sr. Cánovas no fué perseguida la prensa de Mahon con la saña que ahora ha sido objeto, ni burlados los mermados derechos que la constitución concede á sus habitantes. Todo el mundo recuerda aun el lujo de amaños y de presiones desplegadas en las últimas elecciones, y las compara con las verificadas en tiempos del gobierno conservador, en cuya época brilló una aparente legalidad, y eso que en aquel entonces se disputaban los electores el triunfo de sus ideas políticas y la aplicación de su régimen en la Provincia y en las últimas solo se lidiaba para conquistar un derecho que en hora desgraciada y funesta nos fué negado y destruido.

Un cambio de gobierno no es ni debe ser un mero cambio de funcionarios públicos en las antiguas ideas imbuidos, y siguiendo las antiguas prácticas. Un cambio de gobierno, ya sea en sentido liberal ó en sentido conservador, debe conocerse por sus efectos, y estos tienen que resonar en el país de conformidad con lo que espera y ansía el espíritu público: otra cosa sería renovar las disensiones del bajo Imperio, en que los bandos se disputaban el poder, y creaban á su voluntad los gobernantes, con el único propósito de esquilmar el país y recoger los despojos del botín.

Con regular concurrencia tuvo anoche lugar en el Teatro la función á beneficio de las Hermanas Car-

melitas, cuyo programa anunciamos ayer. La zarzuela *Una vieja* obtuvo un esmerado desempeño por parte de los Sres. Seguí y Pages que fueron aplaudidos repetidas veces y de la señora Setiba que caracterizó y cantó su papel de una manera digna de los aplausos con que el público la obsequió. En el *aria de Il ritorno di Colomela* hizo gala dicha señora de las cualidades que la adornan, cantándola con sumo gusto y espresion y teniendo que repetirla á petición del público. La chistosa pieza *El que nace para ochavo*, fué felizmente interpretada por las Sras. Morey y García, y por los Sres. Marsal, Fábregues y Mercadal.

La banda de la fragata *Lancaster* hábilmente dirigida por el signor Satta, nos hizo oír durante los intermedios algunas de las piezas de su repertorio. Escusado es decir, que fueron ejecutadas todas con singular maestría, pues harlo lo probaron las estrepitosas salvas de aplausos con que el público saludó el final de cada una de ellas.

Sólo nos resta dar á la oficialidad de la Escuadra, lo mismo que al signor Satta, las más espresivas gracias por su galantería y amabilidad, sintiendo que su estancia entre nosotros haya sido de tan breves días.

Ha sido adjudicada definitivamente á favor de D. José Triganza Pons por la cantidad de 3.505 pesetas, la subasta de arriendo de los puestos públicos de venta de verduras, pescado y carnes de cerdo, durante el año económico de 1882-83, por no haberse presentado mejora alguna del 10 por 100 sobre dicha suma en el remate anunciado para el día de hoy al objeto espresado.

Dice uno de nuestros apreciados colegas de Palma que el señor Delegado ha alquilado un gran edificio para instalar en él las oficinas de Hacienda, pero que al mismo tiempo se ha reservado para su uso particular y el de su familia la mejor parte del edificio y todos los jardines anejos al mismo, sin tener derecho alguno para ello. Se ve que el señor Delegado de Hacienda pública, no descuida su comodidad particular.

El día 8 del presente mes debían principiar en Palma los apremios de primer grado á los contribuyentes por industrial que no hubiesen satisfecho sus cuotas del tercer trimestre. En cambio, en Mahon van á principiar en breve los apremios por el cuarto trimestre.

Y esto sucede en la misma provincia. ¡Qué buen orden administrativo!

A las dos y media de esta tarde abandonaba su fondeadero el último buque de la escuadra Norteamericana que ha dado animacion á nuestro puerto durante algunos dias. Durante su corta permanencia en estas aguas, han recibido con gran finura á todas las personas que han pasado á visitar los buques.

Segun nuestras noticias dicha escuadra se dirige á Málaga.

Ha fallecido en Madrid la señora madre política de nuestro distinguido y muy querido amigo don Francisco Camps y Pons.

Enviamos nuestro más sentido pésame á la apreciable familia de la ilustre finada.

Esta mañana se hacian averiguaciones por las autoridades con motivo de la desaparicion de algunos deportados cubanos. Ignoramos el resultado de ellas.

Ha fallecido en la tarde de hoy D.ª Antonia Caules y Pons, madre de nuestro particular amigo don Antonio Valls y Caules.

Damos nuestro más sentido pésame á la apreciable familia de la finada.

Dice «El Diario de Ciudadela»:

«Parece que algunos ayuntamientos de la vecina isla han presentado su dimision al gobierno con motivo de la difícil situacion en que los coloca las recientes imposiciones de la Hacienda, situacion que por lo visto acabará seguramente con la buena voluntad de administradores y administrados, si Dios no lo remedia.»

Y transcurridos los años, y regresando algunos,—no muchos por cierto—de aquellos emigrados, el colono argelino encorvado por el peso de la fatiga ansioso por legar sus huesos á la fosa de sus predecesores; el canoso y tostado piloto, repleta de oro su maleta amasado en azarasas expediciones ó en abrasadoras playas africanas; el industrial con su modesta fortuna acumulada peso sobre peso con el sudor de su frente y de acerbos privaciones, allá en las riberas del Plata, ó en ardientes países tropicales; el aguerrido veterano cruzado su pecho por reñidas acciones ganadas en la defensa de la integridad de la patria en mortífera colonia, ó luchando á brazo partido en las cumbres vascas con los indómitos fueristas, mal avenidos con la unidad nacional; todos estos encariñados isleños, cinglando por distintos rumbos y en variados leños en demanda de su querida roca, contando sin cesar las millas que iban faltando para abordarla, y soñolientos aun en la amanecida de un plácido día, oyen desde sus literas la estentórea

«Sabemos que una persona de esta ciudad trata de edificar una casa de recreo en el pintoresco pueblecito de Fornells, para pasar en ella la estacion del verano durante la época de los baños. Esto que nada tendria de particular tratándose de un hecho aislado puede dar margen á que sigan el ejemplo varias familias de distintos pueblos de la Isla, lo cual no solo redundaría en provecho de aquellos honrados moradores, si que tambien promoveria estrechas relaciones entre muchas personas que todas los años se darian cita en aquel lugar, delicioso cuanto cabe en Menorca, hermanando mas y mas nuestras poblaciones con los compromisos de amistad que de esta suerte se irian formando. Plácenos tal idea y mucho habia de alegrarnos que fuese adoptada.»

«El ayuntamiento de esta ciudad eleva una razonada solicitud al Ministerio de Hacienda pidiendo rebaja en la cuota de consumos, pues apesar del nuevo proyecto de Ley presentado por el Jefe de dicho ministerio en 20 de Marzo último, ningun beneficio alcanza esta poblacion. Siendo excesiva la cuota señalada por tal concepto, como tenemos manifestado, es de aplaudir la actitud de esta corporacion municipal.»

BOLSA DE MADRID

Ayer 12 cerró á los siguientes cambios:

3 por 100 Interior	29'27
Id. Exterior	00'00
2 por 100 amortizable	00'00
Subvenciones de ferrocarriles	58'00
Billetes hipotecarios de Cuba	98'85

SOCIEDADES.

Consey.—Mañana á beneficio del tenor cómico D. Pelayo Fuster, la bonita zarzuela en 3 actos *El Sacristan de San Justo*, dando fin con baile de Sociedad.

Isleño.—El magnífico drama de Sellés *El Nudo Gordiano*, dando fin con baile de Sociedad.

voz del marinero que grita ¡*El Toru!* ¡*El Toru!* ¡Con qué anhelante pres-teza saltan sobre cubierta para ver y saludar de nuevo á su Virgen querida, y ansiosos buscan y registran el horizonte en donde se manifiesta!

Y allá en lontananza, señalada por la mano del marinero, descubren al fin la cumbre del histórico monte que descuella por encima de nacarados celajes matizados por el primer rayo del sol naciente, que á la par ilumina las blancas paredes del santuario. ¡Qué alegría rebosan sus pechos! ¡qué salves profieren en voz reconcentrada á la Virgen que les ha concedido la gracia de volver á saludarla, cual le pidieran al ausentarse, pasadas tantas fatigas, sufrimientos y privaciones durante su peregrinacion por extrañas tierras!

Dejamos á la consideracion de los que se hayan visto en idénticos ó parecidos casos, las dulces emociones que debieron experimentar aquellos emigrados, al regresar de tan larga ausencia, en el seno de sus queridas familias, que, ansiosas

Crónica marítima.

Buques despachados

Día 13.—Para Alcadia y Barcelona vapor-correo **Puerto-Mahon**, cap. D. Juan Thomás, con 24 trip., efectos y la correspondencia.

Para la mar escuadra de los E. U. compuesta de la fragata **Lancaster**, arbolando la insignia del contraalmirante Mr. Nicholson, y corbetas **Gale-na**, **Nipsic** y **Quinnebaug**.

TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid, 13.

Al entrar en Puerto Rico ha naufragado el vapor español Manila de la propiedad del Marqués de Campo. Los pasajeros se han salvado; pero el buque se ha perdido completamente.

Se asegura que el Sr. Camacho aceptará algunas de las enmiendas presentadas al proyecto de contribucion de consumos.

+

D.ª Antonia Caules y Pons

VIUDA DE D. PEDRO VALLS

Ha fallecido hoy á la edad de 86 años

(E. P. D.)

Su hijo D. Antonio Valls, en nombre propio y de sus hermanas ausentes, participan á sus numerosos amigos tan sensible pérdida, avisándoles que la conduccion á la última morada tendrá lugar mañana á las 6 de la tarde, dándose por despedido el duelo despues del entierro.

No se invita particularmente.

Fracmentos de la Historia de Menorca

FOR D. PEDRO RUDAVETS

Continuacion

de las armas, sucumbian á tan terrible necesidad por carecer de un puñado de oro con que redimirse!

Todos estos emigrantes, forzados los mas á abandonar sus queridos hogares y embarcarse para huir de la miseria, ¡con qué amargura en el corazon y lágrimas en los ojos veian desaparecer, unos tras otros, los menores accidentes de las costas menorquinas, y ocultarse tras encapotado horizonte esa esbelta montaña en cuya cumbre contemplaban, por última vez quizá, las blancas paredes del santuario de la Virgen, iluminadas por el postrer rayo del sol poniente! ¡Qué tristes emociones no debieron experimentar al despedirse de aquella veneranda patrona, que iba á ocultarseles tal vez para siempre, rogándola con fervor les concediera la dicha de volverla á saludar en días de menor amargura!...

los aguardarian en las riberas del puerto ó en los umbrales de sus puertas para estrecharles en sus brazos y colmarlos de caricias.

¡Y qué diremos de los navegantes menorquines, igualmente devotos de la Virgen del Toro, en cuyo amparo y proteccion confiaban la suerte de sus viajes? ¡Qué de aquella brillante marina mahonesa, honra y prez de nuestro país, que á principios del siglo presente surcaba las aguas mediterráneas en todas direcciones?

Pocos deben quedar ya de aquellas pléyadas de capitanes y pilotos que por el año de 1820 salian con sus naves en apiñado convoy de veinte velas para los puertos del mar Negro, y en expediciones menores para los mares de Levante, navegando aquellos en conserva para resistir y defenderse mutuamente, al atravesar el proceloso Archipiélago, de los piratas griegos que infestaban sus estrechos. (1)

(1) Con sentimiento nos preguntamos ahora qué ha sido de nuestra marina mercante que tan alto nombre supo adquirir de pericia marinera y comercial, en quienes iba confiada la riqueza del país representada en valiosos buques y en creci-

Ayuntamiento de Mahon
Consumos

El dia 23 del actual á las 12 de su mañana, tendrá lugar en estas Casas Consistoriales, una nueva subasta para el arriendo de los derechos de consumos de esta Ciudad durante el año económico de 1882-83 con sujeción al pliego de condiciones que está de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación, bajo el tipo de 209.587 pesetas 40 céntimos.

Lo que se anuncia para conocimiento del público. Mahon 12 Mayo 1882.—El Alcalde Presidente, El Barón de Benimulem.

VARIEDADES

El viajero mercancía

M. John Macaulay, conocido en Chicago por su carácter excéntrico, concibió hace algunas semanas, segun relata El Correo de los Estados Unidos, la idea de hacerse encerrar en una caja para ser llevado á Filadelfia en calidad de mercancía. El agente de la Adams Express Company, al que participó su proyecto. le dijo que podía viajar en una maleta como mercancía, pero pagando como viajero. Esto no llenaba los deseos de Macaulay, que declaró que puesto que podía ser transportado como mercancía, no quería pagar más de 2 pesos 50 centavos por cada 100 libras. El agente no quiso prestarse á esta combinación, y Macaulay se retiró, creyendo el empleado que había renunciado á su estrafalario proyecto.

Pero Macaulay estaba aferrado á su idea. Al dia siguiente se hizo encerrar en una caja de seis pies de largo por diez y ocho pulgadas de ancho, con viveres para una semana. La caja iba dirigida á miss Kisselman, de Filadelfia, diciendo la declaracion contenía flores. La caja fué cargada en el tren de Filadelfia, y el factor de equipajes no advirtió nada de particular, en un principio; pero en la mañana siguiente notó cierto ruido que parecia proceder de la caja en cuestion, y no podía ocasionarlo más que un ser viviente.

A la llegada del tren á Van West (Ohio), abrió la caja con grandes precauciones, y creyendo que se trataba de un ladrón, amenazó á Macaulay con su revólver y le entregó á las autoridades. Otro factor de ménos sangre fría le hubiera acribillado á balazos. Cuando se averiguó que el supuesto ladrón era Macaulay, le enviaron á Chicago, y es probable que el excéntrico personaje no volverá á viajar como mercancía.

Una estadística feroz

El estado oficial publicado recientemente por el gobierno de la Argelia, manifiesta el número de animales feroces ó simplemente perjudiciales destruidos durante el curso del año 1880, estado sacado por las primas pagadas por cada cabeza presentada. En dicho periodo han sido muertos 16 leones, 112 panteras, 141 hienas y 2.900 chacales, lo que arroja un total de 3.169 fieras.

Esta última cifra acusa un aumento de 703 cabezas sobre el ejercicio precedente, pero este aumento se refiere casi exclusivamente á los chacales; en cambio, los verdaderos carnívoros, leones y panteras, aparecen en baja de 33 cabezas comparados con los del ejercicio de 1879 pudiéndose considerar esta disminución como un hecho normal, puesto que estos animales van retrocediendo forzosamente á medida que se desarrolla y avanza la colonización.

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

San Pedro Regalado, confesor.

CULTOS.

Cortc de María.—Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. del Refugio, en las Concepcionistas.

SANTO DE MAÑANA.
San Isidro, labrador.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 4 h. 48 m. de la M.—Pónese á las 7 h. 05 m. de la T.
LUNA.—Sale á las 2 h. 10 m. de la M.—Pónese á las 3 h. 5 m. de la T.

Anuncios.

TONICO GENITALES

Célebres píldoras del especialista Doctor Morales contra la debilidad, impotencia, espermatorrea y debilidad. Su uso está exento de todo peligro.

Se venden en las principales farmacias á 30 reales caja, y se remiten por el correo á cambio de sellos.

Dr. MORALES, Carretas, 39, Madrid.
En Mahon, farmacia de Bofill

Criado En la fabrica de licores, calle del Castillo, 72, se necesita uno.

Liquidacion

El catalan de la calle de Hannover, n.º 40, tiene sillas para vender, grandes y pequeñas, blancas, á 4, 5 y 6 rs. y tambien todos los géneros que tiene en su tienda para realizar la venta en todo el presente trimestre.

Ademas tiene una máquina de coser ropa, de pie, casi nueva, y un carrito pequeño de cuatro ruedas para niños, en el cual pueden caer cuatro.

LA CONFIANZA

CAJA DE PRÉSTAMOS sobre alhajas, muebles, ropas, y todas otras prendas que sean de valor y convenientes, en pequeñas y grandes cantidades.

DE D. Narciso Codina,

Calle del Comercio, núm. 3.

Horas de despacho de 9 á 12 de la mañana, y por la tarde de 3 á 8 de la noche. Los dias festivos hasta el medio dia.

Nota.—Toda persona que quiera honrarme en depositar cualquier prenda sea de mucho ó poco valor se le entregará un recibo firmado para resguardo del deponente, y en caso de estraviárselo podrá pedir otro que se le espedirá al momento.

Para vender

Un cercado, antes viña, de unas 6 barcillas, situado en Binatap de dall del término de Villa Carlos. Informará el Notario D. Francisco Andreu. 3

FIEES DE VIDA.—Véndense en la imprenta de este periódico al precio de 2 céntimos de escudo ejemplar.

COMPTOIR FINANCIER

FRANCO-ESPAGNOL

calle del Dormitorio de San Francisco, 23, bajos—BARCELONA

BONOS DE AMORTIZACION

por medio de la capitalizacion de los intereses
10 SERIES DE 100.000 BONOS

amortizados en cuarenta años y reembolsados á 100 pesetas por sorteos trimestrales
Precio del Bono de amortizacion: 10 Pesetas

El Bono de Capitalizacion es un valor ó papel de crédito de lo cual el interés en vez de ser servido regularmente al poseedor del título por medio de cupones, está capitalizado y compone per si mismo y por la ley natural de esta operacion la cantidad que debe ser afectada al reembolso. Sobre diez series emitidas, una debe ser reembolsada en cuatro años. La Sociedad garantiza la emision de los Bonos de amortizacion por un depósito de rentas y valores de primera clase, títulos dignos á todos puntos de vista de dar completa confianza á los señores suscritores. Los compradores de Bonos de amortizacion del Comptoir Financier Franco-Espagnol son, por el hecho mismo de su suscripcion, co-socios del Comptoir Financier y tienen por consiguiente el derecho de verificar la existencia del depósito al centro social.

TABLA DE PRIMAS PARA LA AMORTIZACION EN EL PRIMER SORTEO
31 de agosto de 1882

El 1.º número amortizado se primará con una magnífica propiedad en Francia ó 300.000 pesetas en efectivo

El 2.º número será amortizado á . . . 30.000 frs.	El 12 número será amortizado á . . . 1.000 frs.
El 3.º » » » » » 20.000 »	El 13 » » » » » 1.000 »
El 4.º » » » » » 10.000 »	El 14 » » » » » 1.000 »
El 5.º » » » » » 8.000 »	El 15 » » » » » 1.000 »
El 6.º » » » » » 6.000 »	El 16 » » » » » 1.000 »
El 7.º » » » » » 4.000 »	El 17 » » » » » 1.000 »
El 8.º » » » » » 2.000 »	El 18 » » » » » 1.000 »
El 9.º » » » » » 1.000 »	El número anterior al primer número amortizado . . . 5.000 »
El 10.º » » » » » 1.000 »	Idem al número posterior . . . 5.000 »
El 11.º » » » » » 1.000 »	

Todos los demas números son amortizables á 100 pesetas por sorteos trimestrales, siendo anunciados con un mes de anticipacion. Los números amortizados serán pagados por el Banco de España ó por el Banco de Francia, á la presentación del Cheque librado á la vista por la Direccion.

Para mas detalles y adquisicion de los bonos, dirigirse á D. Pedro Valls, Representante de dicho Banco en esta Isla.

COMPANIA FABRIL SINGER



SUCURSAL EN MAHON

Calle del Castillo n.º 24

Máquina para coser

de todos los sistemas

10 RS. SEMANALES

Enseñanza gratis á domicilio.

TRATADO COMPLETO DE

CONTABILIDAD

Abraza cuantas materias, asi elementales como superiores, constituyen el importante estudio de la

TENEDURÍA DE LIBROS POR PARTIDA DOBLE

aplicada á las diferentes empresas industriales y mercantiles

ORDENADA Y EXPUESTA POR

FRANCISCO TEJEDOR Y GONZALEZ

Este importantísimo libro se publica por entregas de ocho páginas, al precio de un real en toda España, repartiéndose por cuadernos de dos ó de cuatro entregas semanales, constanding dicha obra de 39 cuadernos.

Admítense suscripciones en la librería de Antonio Sintés, Nueva, 23.

Para vender

Lo está la casa calle del Rosario número 5.

Para su ajuste dirigirse al conserje del casino Recreo, calle Concepcion núm. 3.



VACUNACION, REVACUNACION

Llegada la época más propicia para la vacuna (empell), desde hoy se inoculará todos los domingos en casa Cursach, calle Cos de Gracia, n.º 2, esquina á la de las Moreras.



Sociedad Mahonesa de Vapores.

El vapor Nuevo Mahones emprenderá viaje de esta para Palma y Argel el 17 de este mes y del último punto para Palma y Mahon el 21 del citado mes.

Igual viaje se repetirá cada 15 dias, mientras convenga á dicha Sociedad.

Sirva de gobierno á los cargadores de ganado para Argel, que dicho vapor saldrá de Palma para el primer punto el jueves 18 dia de su arribo.

Los precios de pasaje y fiete entre esta y Argel seran los mismos que se pagan de Mahon á Barcelona. Mahon 3 Mayo 1882.—El Administrador, Juan Taltavull.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES, Gracia, 27.